

# EL RADICAL.

DIARIO DE CASTELLON.



Año I. PRECIO DE SUSCRICION.—400 milésimas al mes en Castellon y fuera.—El pago adelantado. PUNTOS DE SUSCRICION.—En la imprenta del periódico y en la Administracion, Caballeros, 14.

Miércoles 26 Enero de 1870.

La correspondencia y reclamaciones deberán dirigirse al Director del periódico.—No se devolverá ningún original que se remita á esta redaccion.—No se publicarán los originales anónimos. N.º 52.

Castellon 26 de Enero de 1870.

## ALUMBRADO DE GAS.

Por fin puede ya considerarse asegurada esta mejora, en nuestra ciudad.

Se ha dicho que los capitales son naturalmente recelosos, y que no se comprometen sin grandes seguridades; en empresas desconocidas.

Comprendemos perfectamente esto, que podríamos llamar la teoria del miedo y de la suspicacia, porque en realidad se abusó tanto del crédito en nuestro país, se prodigaron tanto las especulaciones, y se arruinaron tantas familias, dando oído á ofrecimientos de ganancias fabulosas, que luego se convirtieron en pérdidas sensibles, debidas en mayor parte á manejos punibles, se procedió, finalmente en todos estos negocios, con tanta temeridad y mala fé, que la desconfianza de ahora es tan natural como inevitable.

Creemos sin embargo, que no puede adoptarse como sistema perfecto de conducta, ese recelo, esa desconfianza que enjendra el mal resultado de las sociedades industriales ó de cré-

dito. La mas vulgar prudencia aconseja, que se examinen todos los datos, todos los antecedentes, todos los elementos que constituyen una explotacion cualquiera, para conocer su organizacion en todos sus detalles, sus recursos, sus garantías, y por consecuencia las seguridades que puede inspirar, y la verdadera responsabilidad que puede ofrecer para garantir las capitales que se le confien.

Bajo este punto de vista, la empresa que ha tomado á su cargo el establecimiento de alumbrado de gas en esta ciudad, reúne condiciones de estabilidad y garantia inmejorable.

Solo emite un capital de veinte mil duros en acciones de 500 rs., asegurándole un rédito anual de 8 por 100, y una amortizacion periódica á corto plazo, y segura, porque cuenta la empresa con el importe del alumbrado público que ha contratado, y que representa una renta de seis mil duros, suficiente para sostener los gastos de explotacion, y los intereses.

Por otra parte, el pago de las acciones se verifica en pequeñas fracciones, no abonándose la última hasta que el alumbrado esté en explotacion. El capital y los intereses tienen una hipoteca especial considerable, muy superior á su importancia, como puede verse en las Bases para la suscripcion que se insertan por separado.

La empresa, sin esperar la suscripcion de las acciones que emite, ha principiado ya sus trabajos, habiendo adquirido el terreno necesario para la colocacion del gasómetro. Sabemos que ha comprado tambien todo el material necesario, caldera, tuberia y demás accesorios, de modo que la construccion recibirá muy pronto un grande impulso, y quedará completamente terminada, dentro de muy poco tiempo.

Resulta pues, que esta empresa, antes de percibir un solo céntimo de sus suscritores, ha hecho grandes desembolsos, dando así una prueba de la gran confianza que le inspira este negocio, ó más bien de la seguridad que tiene en la exactitud de sus cálculos. Estos adquieren mayor importancia, si se considera que el concesionario del alumbrado municipal es persona muy versada en esta industria, que conoce perfectamente todas las ventajas y dificultades de la explotacion, y porque tiene montados ya otros establecimientos de la misma naturaleza, que han alcanzado y alcanzan aun la mayor prosperidad, gracias á la buena y económica gestion del empresario.

Al emitir sus acciones esta empresa, por un capital relativamente infimo, no ha tenido por objeto buscar recursos que no necesita, sino procurarse asociados, que penetrándose de la

## CAPITULO V.

### EL COMPROMISO DE BREDÁ.

A la pálida luz de la luna que reflejaba sobre los viejos torreones de la ciudad de Breda, dos hombres embozados hablaban con el mayor misterio.

—Desengañaos, señor Conde: si Flandes ha de verse emancipado de ese poder tenebroso que pesa sobre sus pueblos como una inmensa mole de hierro; si los Próceres hoy perseguidos y lastimados en su alta gerarquía, han de recuperar la dignidad de que les despoja una corte suspicaz y fanática, que á cambio de las libertades públicas destrozadas por su soberbia mano, trata de in-

—104—

finos en el cielo, y que sin duda formaban su gloriosa aureola. Decidióse á pedir una esplicacion.

—Francisco, dijo con voz enternecida; respeto tu silencio, tus compromisos, tus deberes. Mas dime, amigo mio, ¿comprendes la prohibicion á darme algunos pormenores sobre mi madre?

—Hablad, señorita, y si los que exijais estuviesen en el círculo de mis facultades, los obtendreis.

—¿Puedes decirme su nombre?

—No, señorita.

—¿La conociste?

—Como á vos.

—Era muy hermosa ¿no es verdad?

—Como los espíritus celestiales que con alas de oro rodean el trono del Señor.

—¿Y noble?

—Como los grandes de Felipe II, como la aristocracia de la corte de Carlos IX.

—¡Oh! ¿Qué bondadosa seria!

Tanto, señorita, que era conocida como la providencia de los desyalidos, como el iris del consuelo para el infortunio.

Diana que veia realizada la imagen seductora que aparecia en sus poéticas evagaciones, con toda la brillantéz con el nítido fulgor de la aurora boreal, exclamó entusiasmada.

—Con que según esos datos, mi madre...

bondad de la idea, y de las ventajas que ha de proporcionar, la popularicen, venciendo repugnancias injustificadas, y prestando á su desenvolvimiento todo el apoyo y el afectuoso interés que necesitan siempre estas industrias, para prosperar y desarrollarse.

Debemos tambien hacer pública, la buena acogida que ha tenido en esta ilustrada y rica poblacion, la empresa de que nos ocupamos. Cuenta ya con una numerosa y escogida suscripcion, sin haber encontrado tropiezos ni dificultades de gran importancia.

Los industriales, los simples obreros, el comercio, la propiedad, todos le han ofrecido y dispensado su apoyo, dándole muestras inequívocas y repetidas de confianza. Las autoridades, las corporaciones más respetables han facilitado su gestion, interviniendo, cuando ha sido necesario, con toda la eficacia de su carácter oficial.

Damos todos estos pormenores, para que el público sepa todo lo que ha ocurrido en un negocio que tanto le interesa, y para que de esta manera puedan los retraidos ó engañados, obrar con pleno conocimiento de causa. Es siempre preciso, cuando se trata de negocios de tanta consideracion ilustrar la opinion pública, para evitar que la estravien la envidia, el despecho, ú otras pasiones igualmente vulgares, que por desgracia aparecen siempre que se quiere plantear una mejora, que no se puede combatir de frente.

### SECCION LOCAL.

Sabemos que nuestro querido amigo el Diputado por esta provincia D. Julian Martinez Ricart, no acepta el cargo de Abogado fiscal del Tribunal Supremo. Asi lo esperábamos del rígido carácter de nuestro amigo.

Segun nos escriben de Benasal, en la noche

del 19 de los corrientes, se inauguró en dicho pueblo la escuela de adultos con gran animacion, asistiendo al acto el Ayuntamiento, la Junta local de primera enseñanza y muchas personas ilustradas. El celoso profesor D. Ramon Martí, pronunció un largo discurso haciendo ver la importancia de la instruccion y encareciendo la asistencia de los jóvenes, y concluyó el acto el Sr. Alcalde D. Vicente Monterde, que dirigió á la concurrencia sentidas frases sobre dicho asunto.

En la misma noche se inscribieron en la matrícula 90 alumnos.

Si el pueblo de Benasal tiene muchos imitadores, muy pronto se remontará la instruccion á la altura que le corresponde.

Hoy sale de aqui para Morella la fuerza del regimiento de Galicia, que guarnecía á esta capital, con la plana mayor y música.

Sentimos este contratiempo que nos impedirá continuar oyendo la brillante banda, que tan deliciosas hacia las tardes de fiesta en el Paseo de Ribalta, así como la ausencia del Coronel y demás Oficiales que con tanta finura y delicadeza se han portado, dejando gratos recuerdos de su corta permanencia á los castellonenses.

Parece que, en reemplazo del batallon de Galicia que sale de esta ciudad, debe llegar hoy ó mañana el de Cazadores de Talavera.

Tambien se anuncia la venida de un escuadron de caballeria.

Se nos ha dicho que en cierta casa de esta ciudad, se oyen todas las noches ruidos subterráneos que tal pavor han producido en sus habitantes, que la han abandonado ó están dispuestos á abandonarla. Parece que estos ruidos sospechosos no son nuevos, sino que ya se han

oido en otras ocasiones, y han producido siempre el mismo resultado de dejar deshabitada la casa. La credulidad de nuestro pueblo, habla ya de almas en pena y de otras cosas que no pertenecen á este mundo, ni á estos tiempos. Nosotros, sin querer nos acordamos de la aventura de los batanes del D. Quijote. ¿Habrá en subterráneos de esta ciudad mazos que caigan á compás, como agentes de una industria determinada?

En la mañana del 21 se reunió en la Casa Consistorial de Alcoy el Ayuntamiento para el acto solemne de la toma de posesion del que habia de sustituirle. Este se presentó tambien á la hora señalada, pero solo asistieron 25 de los 30 concejales elegidos; los cinco restantes dejaron de asistir por varias razones.

Procedióse á la toma de posesion con arreglo á la ley vigente de Ayuntamientos, y el Alcalde exigió á cada uno de los nuevos concejales el juramento que la misma previene: pero todos contestaron «No juro.» En su consecuencia quedó sin efecto la toma de posesion; participándose luego al Sr. Gobernador el resultado del acto, para que disponga lo que proceda en vista de tal contratiempo, que bien puede calificarse de verdadero conflicto para aquella poblacion.

Se han remitido á los Jueces de primera instancia de esta capital y Nules los números de los propietarios á quienes se han originado daños y perjuicios al construirse la carretera de tercer orden de Onda á Burriana, para que á tenor de lo dispuesto en el Decreto de 12 de Agosto último, se proceda por aquellos á las diligencias necesarias para realizar los justiprecios ó indemnizaciones oportunas.

En Segorbe, el dia 20 del actual, á las once y media de la noche, los guardias civiles Juan

Compañ y Cristóbal á Antonio Royo, y haber dado muerte antes, á su convecdose éste á la puerta arma homicida, que fué entregado al Ju que se presentó en

Los guardias civiles Marcelino Vilar y de servicio el día lencia, encontraron horas de la noche, f cadáver de Ramon mo pueblo, que al armas blancas y de

Apesar de las m cadas por el comand día civil de Segorbe quienes sean los aut cree que con dificultad en atencion á que el lisimos antecede muchos de los princ

Ayer una pobre muy adelantada en Viver á Tortosa, á s tió los primeros dol y recogida en la casa dió á luz nada men fácil de esperar, l rieron al poco tiempo nuestro Alcalde y de nuestra ciudad, primeros momentos, al hospital provinciado.

Creemos que en es comision de ornato mos que lo creemos que en ninguna parte muestra su existenci ritormes convierten otras, en lodazales, g con que perfuman la tes las aceras se hal que, hallando estraci el socialismo tománd pertenece á todos; en tán convertidas en baceso; y en otras, mon á la pública espectac atacando los sentidos los pobres transeunato brilla por su au

En la Sociedad Ga domingo se alteró p armonía que debe re sonas que, como las además de su buena mutuamente.

Creemos que ya l por completo las peq dividieron un momen dente de esta amista renuncia que ha pres

Ayer se ignoraba nitivo de las elecci Valencia. Con todo, Sr. Cervera, es segur la capital, y tambier Francisco M. Rivero mientras las noticias yoría, aunque corta, en el Gobierno de la felicitaban por la vic didato progresista Sr

-102-

- ¡¡¡Era un ángel!!! la interrumpió Francisco, en un grado de exaltacion inesplicable.

- ¡ Cuán dichosa soy! añadió para sí Diana. Gracias, amigo mio, gracias, por tu inolvidable deferencia, que descendié sobre mi corazon como el rocío del cielo. Ya que no me es dado conocer á ese ángel, al menos conservaré los recuerdos de sus virtudes, y esas breves pinceladas con que bosquejas su retrato, para hacerme digna heredera y sucesora de tan gloriosos merecimientos.

Aqui llegaba nuestra heroína cuando el ruido que producía una multitud de caballos que transitaban por la calle, llamóla la atencion.

Acudió presurosa á descorrer los pasadores de las hojas del balcon. Cuando se asomó á él, ocupaba ya el terreno un cuerpo de caballeria de las tropas reales.

A la cabeza de aquellos guerreros marchaba apuesto y bizarro el jóven Conde de Mansfeldt.

Diana que no habia vuelto á verle desde el funesto dia de la revolucion de Amberes, no pudo contener un grito, que partió rápidamente hasta el hermoso guerrero. Aquel grito era un recuerdo, y un recuerdo cariñoso y simpático del valiente libertador de la jóven.

Alzó Adolfo los ojos hácia aquella vision hechicera que nuevamente le atraía con su influjo magnético, y la dirigió un gracioso saludo. Si en

-103-

aquel momento los deberes del servicio no le hubiesen detenido, marchára sin duda á ofrecer sus respetos á Diana, y tener la satisfaccion de escuchar otra vez su voz embelesadora.

Cuando desaparecieron las tropas, Francisco indicó á esta quién era su caudillo, con todos los detalles de su fama y nombradía.

Compañ y Cristóbal Roda, redujeron á prision á Antonio Royo, vecino de dicha ciudad, por haber dado muerte, de un tiro, pocos minutos antes, á su convecino José Tejadillos, hallándose éste á la puerta de su casa. El reo, con el arma homicida, que se le ocupó aun caliente, fué entregado al Juzgado de primera instancia que se presentó en el lugar de la desgracia.

Los guardias civiles del puesto de Segorbe, Marcelino Vilar y Pascual Calbo, hallándose de servicio el día 19, en la carretera de Valencia, encontraron en la misma, á las primeras horas de la noche, frente al pueblo de Geldo, el cadáver de Ramon Montesinos, vecino del mismo pueblo, que al parecer fué asesinado con armas blancas y de fuego.

Apesar de las muchas indagaciones practicadas por el comandante del puesto de la guardia civil de Segorbe, no ha podido averiguarse quienes sean los autores de este asesinato, y se cree que con dificultad se podrá averiguar nada, en atención á que el muerto era sujeto de malísimos antecedentes, y tenia amedrentados á muchos de los principales vecinos de Geldo.

Ayer una pobre mujer que, apesar de hallarse muy adelantada en su embarazo, se dirigia de Viver á Tortosa, á su paso por esta ciudad, sintió los primeros dolores de un parto próximo, y recogida en la casa de unos pobres jornaleros, dió á luz nada menos que tres niños. Como era fácil de esperar, los tres recién nacidos murieron al poco tiempo. La madre socorrida por nuestro Alcalde y por otras almas caritativas de nuestra ciudad, no careció de nada en los primeros momentos, y despues fué trasladada al hospital provincial, donde sigue en buen estado.

Creemos que en esta Ciudad debe existir una comision de ornato y de policia urbana. Decimos que lo creemos y no lo aseguramos, porque en ninguna parte la vemos, ni para nada muestra su existencia. En unas partes, las maritormes convierten las calles en basurero; en otras, en lodazales, gracias á las aguas de fregar con que perfuman la via pública; en otras partes las aceras se hallan ocupadas por vecinos que, hallando estrecha su vivienda, practican el socialismo tomando para sí la via pública que pertenece á todos; en otras partes, las calles están convertidas en barrancos de no muy fácil acceso; y en otras, montones de estiércol se ofrece á la pública espectacion durante todo el dia, atacando los sentidos de la vista y del olfato de los pobres transeuntes. Pero la comision de ornato brilla por su ausencia en todas partes.

En la Sociedad Gallística de esta capital, el domingo se alteró por un momento la buena armonia que debe reinar siempre entre personas que, como las que forman esta sociedad, ademas de su buena educacion, se aprecian mutuamente.

Creemos que ya los socios habrán olvidado por completo las pequeñas diferencias que les dividieron un momento, y que el digno Presidente de esta amistosa sociedad, retirará la renuncia que ha presentado.

Ayer se ignoraba todavía el resultado definitivo de las elecciones de la provincia de Valencia. Con todo, el triunfo del republicano Sr. Cervera, es seguro en la circunscripción de la capital, y tambien parece serlo el de Don Francisco M. Rivero en la de Liria. En Játiva, mientras las noticias recibidas daban una mayoría, aunque corta, al unionista Sr. Camacho, en el Gobierno de la provincia de Valencia se felicitaban por la victoria obtenida por el candidato progresista Sr. Pascual y Genís.

En Valencia, en la librería de lance de la plaza de las Yervas, se venden medallas acuñadas por los partidarios del absolutismo, en las que figuran en agradable consorcio Nuestro Señor Jesucristo, María Inmaculada, Pio IX y Carlos VII.

Dice un colega de Palma que ha sido aprehendida una remesa de moneda falsa de valor ficticio de 416 duros, que llevó el vapor correo de Valencia, y detenidas las personas á quienes iba dirigida.

Dicen Las Provincias:

El sábado prestó el bote salva-vidas un servicio, cuya omision hubiera podido ser de fatales consecuencias.

Parece que al retirarse aquella embarcacion de verificar el ejercicio de reglamento, fue visto por los individuos de su tribulacion un bote bastante afuera en el sitio denominado el Algar. El activo patron del salva-vidas mandó bogar hácia él, y vió le tripulaban cuatro jóvenes de nuestra capital, que imprudentemente se habian alejado del puerto en un mal bote, sin mas utensilios que dos remos, que les hubieran sido insuficientes para volver á la dársena, si se tiene en cuenta la gran corriente de Levante y el viento fresco de tierra, que aquella tarde habia.

NOTICIAS GENERALES.

MADRID 25 ENERO.

El lunes ó martes á más tardar, se leerá el dictamen sobre el proyecto de ley de ayuntamientos, y es muy probable que no haya voto particular. En la reunion de anoche, que duró desde las once á las cuatro menos cuarto de la madrugada, la comision adelantó mucho el proyecto y se transigieron algunas diferencias. El Sr. Rivero, como ministro de la Gobernacion, asistió como asistirá esta tarde que vuelve á reunirse la comision. Terminada que sea mañana ó pasado la ley de ayuntamientos, se abordará en seguida con igual actividad la de diputaciones.

A juzgar por el resultado que hasta ahora ofrecen las elecciones, puede casi asegurarse que las fracciones de la Cámara se reforzarán; los unionistas con seis diputados; los radicales con doce, tres demócratas y nueve progresistas; los republicanos consisten y con tres los carlistas.

Anteayer apareció fijado en las puertas de los colegios electorales de esta capital un cartel-alocucion escitando á los electores á que votasen la candidatura republicano-federal.

Como la citada alocucion estaba escrita en un sentido ofensivo á la candidatura representada por los electores monárquicos, el comité monárquico-democrático del distrito del Hospital, en uno de cuyos barrios, el de Santa Isabel, hubo con motivo de dicha alocucion algun conato de desorden, elevó á la autoridad gubernativa de la provincia una enérgica protesta, que inmediatamente pasó á la autoridad judicial para la formacion del correspondiente sumario. Dichos carteles se mandaron arrancar para unirlos al expediente que se está instruyendo, y hoy las puertas de los colegios electorales estarán completamente libres de toda clase de anuncios escitando á los electores.

Esta tarde se ha dicho que ha sido muerto de un tiro en Oviedo, el marqués de Campo-

Sagrado. Esta noticia carece completamente de fundamento.

Es objeto de grandes elogios el discurso pronunciado anoche en las Cortes por el Sr. Figuerola, no solo en el concepto de la imparcialidad que demostró al ocuparse de otras administraciones, inclusa la del Sr. Bravo Murillo, sino por la profunda conviccion que mostró de que la Hacienda española podrá salir á puerto seguro.

Hay quien supone que el D. Ramon Cabrera que va ganando la eleccion en Játiva, no es el general carlista, sino otro candidato muy liberal del mismo nombre y apellido; pero segun nuestras noticias es en efecto D. Ramon Cabrera y Grinó, jefe del partido absolutista.

Recibimos una carta de Barcelona en que se nos da cuenta de un experimento bastante original llevado á cabo, segun parece, ante una comision militar nombrada al efecto. Tratábase de la adopcion de los velocípedos como elementos de guerra, á cuyo efecto el capitán de voluntarios de Cataluña, D. Enrique Maria Folset, presentó un velocípedo que, por su construccion especial, permite transitar por toda clase de terrenos que pueda verificarlo un caballo; resguarda del efecto de los proyectiles á los dos individuos que conduce, y es aplicable á conducir órdenes con suma rapidez en el campo de batalla; además parece que con ligeras modificaciones podria emplearse como elemento de ataque.

El desestanco de la sal ha empezado á dar impulso á una industria que promete tener vida propia llevando sus aspiraciones, no solo al surtido del pais en sus zonas no salineras, sino tambien á los puntos del extranjero donde el suelo no produce aquel mineral. En Aragon ha empezado en primero de este mes la explotacion de varias pertenencias de particulares, ofreciendo la sal al público á la tercera parte del precio que antes se vendia. Una sociedad titulada *A las orillas del Ebro*, propietaria de minas en el histórico monte salinero de Remolinos, está desplegando grande actividad, no solo para obtener ventas de sal en grande escala, sino para llevar existencias á Cataluña y esportar al extranjero. Las muestras examinadas de la sal de dicha sociedad revelan que es de estremada pureza y blancura sin mezcla de partículas térreas. Celebramos que se desarrollen en España industrias nuevas, y sobre todo de la importancia de la que hablamos.

Tres jóvenes de San Petersburgo, la mayor de diez y nueve años, han envenenado, por medio del cianuro de cal, suministrado por un fotógrafo, á un viejo, de esos que no pierden con los años la aficion á las aventuras.

Despues de una desordenada bacanal, durante la cual suministraron el tósigo á la victima encerraron á esta en una maleta y la espidieron como una mercancía por el ferro-carril de Moscow, donde ha permanecido depositada más de un mes. La casualidad ha hecho que se descubra el crimen y las autoras lo han confesado con el mayor cinismo.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE HOY. - San Policarpo obispo y Santa Paula viuda Romana.

EFEMÉRIDES.

En 1811 da principio la heroica defensa de Badajoz contra los franceses.

CASTELLON.

Imprenta de la viuda de V. Perales.

Los anuncios se insertarán á dos cuartos línea, á los que sean suscritores, y á cuatro, á los que no lo son.

# SECCION DE ANUNCIOS.

Los remitidos á medio real línea á los Señores suscritores y á uno á los que no lo son.

## EMPRESA DEL ALUMBRADO POR GAS DE CASTELLON.

### BASES.

- 1.ª Se crea un capital de 400.000 reales vellon en obligaciones de quinientos reales cada una.
- 2.ª Estas obligaciones se realizarán por medio de dividendos de cien reales vellon cada uno que se pagarán: el primero despues de principiados los trabajos; el segundo un mes despues y así sucesivamente por mensualidades vencidas, exceptuando el último dividendo, que no se desembolsará hasta que se haya inaugurado el alumbrado.
- 3.ª Se asegura á los obligacionistas un 8 por 100 anual, sobre el valor de las cantidades que entreguen.
- 4.ª Se asigna como garantía especial para responder del capital y de los intereses, que en la forma espesada se faciliten á la empresa, el gasómetro, edificios, cañerías y todos los demás accesorios que constituyen la explotacion del alumbrado.
- 5.ª Las obligaciones se amortizarán por suertes anualmente, principiando esta operacion dos años despues de establecerse el gasómetro y alumbrado por terceras partes.
- 6.ª Los obligacionistas obtendrán tambien una rebaja de 4 por 100 en el precio del alumbrado.

El alumbrado particular será al precio de 54 maravedises el metro cúbico.

### MODELO DE PETICION DE OBLIGACIONES.

Yo el abajo firmado me suscribo por obligaciones bajo las bases mas arriba espesadas, comprometiéndome á desembolsar el importe de dichas obligaciones en la forma indicada.

Castellon de la Plana 1.º de Enero de 1870.

## ESPAÑA Y VERISPANO

### EL CABALLERO DE HESPERIA

POEMA ALÉGÓRICO-RELIGIOSO

escrito en verso

POR

D. José Antonio Petit Aucher de Espadan.

### PROSPECTO.

Este Poema consta de tres partes. La primera se titula EL MUNDO. La segunda EL PECADO. Y la tercera LA JUSTICIA. La suscripcion se realiza por partes, cada una constará de mas de cien páginas de impresion, costando la primera y segunda parte 8 rs. por cada una. La tercera 10 rs. Despues toda la obra 30 rs. La obra se repartirá por partes que se darán con su correspondiente cubierta de color, y al recibir la primera se pagará su valor. En ultramar y en el extranjero, el importe de cada parte será el de 12 rs.

Las personas que deseen adquirir la obra, se dirigirán á esta imprenta, teniendo en cuenta las presentes condiciones.

### BIBLIOTECA HUMORISTICA

## ¡EL CAN-CAN!!

A 2 RS. TOMO EN MADRID Y 3 EN PROVINCIAS.

Esta empresa se propone publicar en tomitos de diez pliegos lo más, y esmeradamente impresos, una coleccion de obras humoristicas de los mas chispeantes escritores, asegurando la casa editorial á su numerosa clientela que la suscripcion á esta biblioteca será el medio más seguro de ahuyentar el mal humor, desternillándose de risa.

Se halla de venta en la imprenta de este periódico.

## CALENDARIO

PROFETICO

## ILUSTRADO,

ANTES

PATA DE CABRA.

PARA EL REINO DE VALENCIA.

Se vende en la imprenta de este periódico á 3 rs. y medio en rústica.

Idem de bolsillo un rl.

## EL MUSEO

### DE LA INDUSTRIA,

REVISTA MENSUAL

DE

LAS ARTES INDUSTRIALES.

Cada número se compone de 16 páginas en folio con grabados en madera.

### PRECIO DE SUSCRICION.

Provincias, un año, 80 reales.

En provincias, se suscriben por medio de correspondientes ó dirigiendo el importe en sellos de correos ó letras de fácil cobro, á la Administracion, calle de Atocha, núm. 135, cuarto bajo, izquierda.

A toda persona que nos remita las señas de su domicilio y un sello de 2 reales, se le mandará gratis un número del periódico, como muestra.

Año I. PRECIO mes en PUNTO del periódico, 14.

Castellon 27 de

Una de las más gr hizo concebir la rev que con afecto acaricia llo de la instruccion, maria que es sin género tante y necesaria para estudio de nuestras vi aprender el partido lib temible es la ignoranci ro y eficaz la instrucc Si hemos visto á peri nado llegar á sostener el pueblo conservara e de la instruccion, est á los liberales la neces las clases el pan de la do para el porvenir d pan del cuerpo, por el tanto se afanan las clas el del alma cuyo valor Cierto es que el gra prenda la necesidad de es que todos los periód cion; cierto es que se acertadas en favor de

las garantias: much contra el tirano, y á principe Orange Es señor Conde, al en hacer los principes temberg, Baden y ganas de intervenir servios decirme vue proyecto, que á mi j tualidades.

— Escelente en e en sus ramificacione mismo resultado; qu —¿Con que es de —Lejos de mi pr —Os encerrais, si lado silencio, que as —Sois demasiado sin embargo, que ha fo de una causa tan ferente á los buenos El Conde de Egm tasar y se retiró. El conspirador q con que habia sido cuya adhesion á su deseaba.

A la mañana del si